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DRA. JULIANA COUTINHO
INOVA NA PRIMAZ DE

MINAS COM UMA SÉRIE 
DE ATENDIMENTOS NA
ÁREA ODONTOLÓGICA

A clínica, Juliana Coutinho Odontologia atua em
várias áreas dentre elas: Endodontia, Prótese 
dentária, Dentística, Periodontia, Ortodontia, 
Clareamento e um atendimento exclusivo para 

as crianças.
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PRÓTESE DENTÁRIA

DENTÍSTICA
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ORTODONTIA

CLAREAMENTOS
ATENDIMENTO
A CRIANÇAS

Endereço: Rua  Santana, 40. Centro 

- Mariana - MG
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Expediente

alarmados e cobrando respostas objetivas dos 
principais poderes constituídos. 
  Em 2007, segundo estudo do SNIS, 80,9% da 
população tinha abastecimento de água potável 
(fornecimento hídrico encanado). Em 2015, houve 
um aumento de apenas 2,4 pontos percentuais, 
atingindo 83,3%. Essa evolução lenta pode ser 
explicada pela falta de investimento no setor. 
Inclusive em Mariana e Ouro Preto, com 
pouquíssimos investimentos nesta área. Aliás, o 
chefe do Executivo anunciou recentemente 
investimentos nesta área e até o momento não 
constatamos evolução e sim empurra-empurra. 
Acreditamos que muito em breve algo novo possa 
acontecer neste setor que demanda muita atenção, 
afinal envolve saúde e meio ambiente.
  Contudo, na última quarta-feira 20, aconteceu no 
Cineteatro a apresentação do plano habitacional, 
mais de 1600 famílias serão beneficiadas com o 

programa, que irá proporcionar a eles um lar com 
toda estrutura necessária e com um preço acessível. 
O projeto sem dúvida será importantíssimo para o 
progresso do município, porém queremos que a 
entrega deste projeto seja completa e que essas 
famílias sejam contempladas com o abastecimento 
de água, o fornecimento de luz adequado e uma 
infraestrutura perfeita. Queremos que esse projeto 
não seja igual ao dos prédios do bairro, Santa 
Clara, que após entregue falta fornecimento de luz 
elétrica. Confira em nosso site tudo que aconteceu 
no evento de apresentação do plano habitacional.  
   Portanto, finalizo este editorial com o resultado 
da enquete promovida na fanpage do jornal 
Panfletu´s no facebook que contabilizou 633 votos, 
sendo que 355 votos não concordam com a 
restauração da Praça Gomes Freire e 278 votos 
concordam com o projeto de restauração. Sem 
dúvida há um impasse em relação ao projeto. 

de abastecimento de água potável, limpeza urbana 
e manejo de resíduos sólidos, esgotamento 
sanitário, limpeza e fiscalização preventiva das 
respectivas redes urbanas, drenagem e manejo das 
águas pluviais.
  A importância do saneamento ultrapassa a 
questão social, já que impacta a saúde pública, o 
meio ambiente e a economia do município, estado 
e país. Por ser uma estrutura que traz benefícios 
amplos para a população, deveria possuir mais 
investimento,  mas  não  é  o  que  se  vê 
principalmente na região dos Inconfidentes.
  O último estudo sobre o setor foi realizado pelo 
Sistema Nacional de Informações sobre 
Saneamento (SNIS) e divulgado em janeiro de 
2017, com dados referentes a 2015. As 
informações sobre o abastecimento de água e 
esgoto são alarmantes e através do artigo publicado 
neste semanário, os marianenses ficaram 

   Nesta edição do jornal Panfletu´s, divulgamos uma 
nota emitida pelo SAAE Mariana afirmando que 
realiza diariamente, semanalmente, mensalmente, 
semestralmente e anualmente análises em relação à 
agua fornecida para o consumo dos marianenses. 
Nossa missão é divulgar os fatos com total 
imparcialidade. Esperamos que realmente exista um 
órgão fiscalizador que acompanhe essas análises 
pontualmente apresentadas pela autarquia. Ademais, 
existem dois fatores importantíssimos, são eles: 
qualidade e pontualidade no fornecimento. 
Reconhecemos que esses fatores são históricos na 
Primaz, porém até o momento estão deixando à 
desejar, conquistando diariamente a insatisfação dos 
marianenses.  
  O saneamento básico tem suas diretrizes 
estabelecidas na Lei nº 11.445/07. De acordo com 
ela,  saneamento básico é o conjunto de 
infraestruturas, serviços e instalações operacionais 

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

porcentagem é menor entre os brancos: 4,3%. A 
diferença também é vista na comparação dos 
mais pobres, com 42,6% dos pretos e pardos 
dessa faixa etária longe dos estudos, contra 
37,4% de brancos.
  Alguns obstáculos podem servir como 
explicação na comparação da educação entre 
negros e brancos. Segundo o IBGE, um entrave 
para a equalização do indicador de estudantes 
cursando o ensino superior reside na menor taxa 
de ingresso da população preta ou parte nesse 
nível de ensino. 
  Em 2018, a taxa de ingresso era 35,4% na 
população negra e 53,2% na população branca. 
Esse número representa o percentual da 
população com qualificação mínima requerida 
para ingressar no ensino superior. Ou seja, que 
concluiu ao menos o ensino médio e então 
entrou no ensino superior, independente de tê-lo 
concluído ou não.
  O IBGE credita essa diferença à maior 
proporção de jovens pretos ou pardos que não 
dão prosseguimento aos estudos por terem que 
trabalhar ou procurar trabalho. Entre os que 
tinham de 18 a 24 anos, com ensino médio que 
não frequentavam a escola por tais motivos, 
61,8% eram negros.
   A violência é outro fator que tem se refletido na 
educação, sobretudo no ensino fundamental e 
médio. Entre os negros, 53,9% declararam 

estudar em escola situada em área de risco em 
termos de violência. Já entre aqueles que cursam 
o nono ano do ensino fundamental, 15,1% 
declararam ter sido agredidos por algum adulto 
da família nos 30 dias anteriores à pesquisa, 
6,2% tiveram envolvimento em briga com uso de 
arma de fogo e 8,4%, em briga com uso de arma 
branca.
   Os problemas de violência incidem de maneira 
bastante desigual entre homens jovens, pretos ou 
pardos. A população negra está vivendo em boa 
parcela em condições de precariedade.
  Ainda no quesito violência, enquanto a taxa de 
homicídios manteve-se estável na população 
branca entre 2012 e 2017, na população negra 
esse número aumentou de 37,2 para 43,4 
homicídios por 100 mil habitantes.
   O estudo do IBGE também mostra que, em 
2017, uma pessoa preta ou parda tinha 2,7 vezes 
mais chances de ser vítima de homicídio 
intencional do que uma pessoa branca. A taxa de 
homicídio dos jovens pretos ou pardos do sexo 
masculino era de 185 por 100 mil habitantes.

  Mas, segundo o IBGE, o número também 
representa um aumento: eram 43,2% de negros e 
pardos nas universidades privadas em 2016. A 
melhora se deve especialmente a financiamentos 
estudantis, como o Fundo de Financiamento 
Estudantil - FIES e o Programa Universidade 
para Todos - PROUNI.
Na divisão por idade, 55,6% dos estudantes 
pretos e pardos entre 18 e 24 anos estão nas 
universidades do país, enquanto 29,6% deles 
ainda estão no ensino médio, e 4,9% não saíram 
do fundamental.
  Segundo o IBGE, o percentual de negros 
cursando ensino superior aumentou de 50,5% 
em 2016 para 55,6% em 2018, mas continua 
abaixo dos 78,8% de brancos dessa faixa etária 
que cursam uma faculdade. Existiram avanços 
na educação, ainda que tenham distanciamentos 
expressivos entre negros e brancos. A pesquisa 
mostra melhoras na educação, mas ainda existe 
desigualdade.
  Outros dados de educação divulgados pelo 
IBGE mostram essa desigualdade entre negros e 
brancos. A população preta ou parda tem 
menores índices de frequência escolar em todas 
as faixas etárias, níveis de ensino e por ordem de 
rendimento familiar.
  Entre os mais ricos, por exemplo, 7,6% dos 
negros de 18 a 24 anos com menos de 11 anos de 
estudo não frequentavam mais a escola. Essa 

  Pela primeira vez, há mais pretos e pardos no 
ensino superior público no Brasil do que brancos, 
mostram dados divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística - IBGE. 
  Os dados, da Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua - PNAD, são de 2018 e 
apontam 50,3% de pretose  pardos  nas 
universidades públicas brasileiras. Já brancos e 
outros compõem 49,7% do total, o que indica 
subrepresentação do primeiro grupo — na 
população em geral, 55,8% são negros (pretos e 
pardos, pelo critério do IBGE).
  Um dos fatores aos quais o IBGE credita esse 
avanço é o sistema de cotas, que reserva vagas a 
candidatos de determinados grupos populacionais, 
além de programas de apoio e expansão em 
universidades federais.
Nesse contexto, a despeito das menores taxas de 
conclusão do ensino médio e de ingresso no ensino 
superior, em 2018, estudantes pretos ou pardos 
passaram a compor maioria nas instituições de 
ensino superior da rede pública do país.
  Desde 2016, pelo menos 50% das vagas 
disponíveis no Sistema de Seleção Unificada - 
SISU, um dos programas de cotas, são distribuídas 
por critérios de renda, cor ou raça, conforme 
determinação do Ministério da Educação. Na rede 
privada, a maioria ainda é de brancos e outros: 
53,4% fazem parte desse grupo. Já negros e pardos 
representam 46,6% do total. 

Por Juliano Barbosa

PRETOS E PARDOS SÃO MAIORIA NAS UNIVERSIDADES
PÚBLICAS NO BRASIL, DIZ IBGE

SAAE MARIANA SE POSICIONA EM RELAÇÃO À ARTIGO VEICULADO
NA EDIÇÃO 772 DESTE SEMANÁRIO

SAAE Mariana. Além de tudo isso, o SAAE não 
possui nenhuma fonte de captação perto de 
plantações que utilizam este tipo de produto. 
   Salientamos ainda que o SAAE Mariana é 
fiscalizado pelas Vigilâncias Sanitárias 
Municipal e Estadual, além da Fundação 
Nacional da Saúde. Caso alguma análise saia 
fora dos parâmetros que são preconizados pelo 
Ministério da Saúde o SAAE é rapidamente 
autuado. Além disso, nunca houve informações 
da Secretaria Municipal de Saúde em relação a 
contaminação humana de nenhum dos materiais 
informados na nota. 
   Desse modo, o SAAE Mariana tranquiliza a 
população quanto à notícia veiculada e reitera 
que está de portas abertas à população ou a 
qualquer profissional da área que queira ter 
acesso às diversas análises que são realizadas 
em nosso município e que comprovam a 
qualidade da água distribuída. 

    Na edição de número, 772, mais precisamente 
na página 5, veiculamos um artigo assinado por 
um perito criminal que de maneira genuína 
apresentou quadros que comprovam a 
existência de agrotóxicos na água distribuída ao 
consumo humano na cidade de Mariana, evento 
se repete na cidade de Itabirito. 
   A matéria veiculada pelo semanário foi 
amplamente compartilhada nas redes sociais, 
inclusive com comentários de alguns 
parlamentares marianenses que afirmaram 
desconhecer as análises apresentadas pelo 
perito. Neste sentido, a linha editorial desse 
semanário fez seu papel em divulgar o que é 
fato. Por este motivo estamos há 18 anos na 
região anunciando e divulgando o que é de 
interesse da comunidade, contudo prezamos por 
um jornalismo sério e independente e assim 
continuaremos.
   Para tanto, a autarquia poderia anunciar em 

suas redes sociais as análises realizadas 
diariamente, semanalmente, mensalmente, 
semestralmente e anualmente. Dessa maneira a 
população acompanharia de fato o interesse do 
SAAE em apresentar aos contribuintes uma 
água de qualidade no município. 
    Vale ressaltar que o estudo é datado de 2014 à 
2017 com reiteradas pesquisas realizadas ao 
longo desses três anos em que comprovam 
objetivamente o mesmo percentual de 
agrotóxicos desde o início do estudo. Seria 
praticamente impossível embora pouco 
provável que em apenas dois anos houvesse uma 
alteração nesse quadro, motivo pelo qual jamais 
descredibilizará os dados apontados no estudo. 
Veja abaixo a nota enviada pelo SAAE Mariana. 
Jornal Panfletu's nº 772 (14/11/19 a 21/11/19)
Prezados;
   O Serviço Autônomo de Água e Esgoto - 
SAAE Mariana informa que na edição citada do 

Jornal Panfletu's foi publicada uma nota 
referente a uma pesquisa onde diz que a água de 
Mariana contém 27 agrotóxicos nocivos à 
saúde, de acordo com a Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (ANVISA). Salientamos 
que este artigo é de 2017 e que o SAAE já havia 
se pronunciado à sua agência reguladora sobre o 
assunto. 
    Cabe informar à população de Mariana que o 
SAAE realiza análises de todas as captações e 
sistemas de distribuição de água para consumo 
humano, na sede e nos distritos, de forma diária, 
semanal, mensal, trimestral, semestral e anual. 
Dentre todas estas análises realizadas, constam 
medições para verificar se há ou não níveis de 
agrotóxicos nesses mananciais, duas vezes ao 
ano. Os resultados são sempre negativos para 
esse tipo de composto na água distribuída à 
população. Todo esse histórico está disponível 
no Departamento de Tratamento de Água no 

AGROTÓXICOS NA ÁGUA DA CIDADE DE MARIANA FAZ 
POPULAÇÃO COBRAR POR QUALIDADE

Plano habitacional será um marco na cidade de Mariana e beneficiará cerca 
de 1600 famílias.
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VENHA CONSTRUIR OU REFORMAR NA DOLPHIN QUE DIVIDIMOS TODO O MATERIAL 
EM ATÉ 12 VEZES SEM JUROS EM TODOS OS CARTÕES.

VEM PRA CÁ!
E-mail: vendas01@dolphincea.com.br.

21/11/2019 a 28/11/2019

SÃO MAIS 

DE 

4000 CORES 

Tintométrico 

Sherwin-Williams.

Aproveitem!! Últimos dias de ofertas... metais 
METALPLAS e Ferramentas FOXLUX Com 20% 

de desconto à vista.
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Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 - Barro Preto - 

Mariana

Telefone: (31) 3557-4271

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

PRÉDIO DA CÂMARA DE MARIANA SERÁ
RESTAURADO

Vereadores terão sede provisória durante a restauração.

   Na última quarta-feira 13, na Câmara 
Municipal de Mariana, vereadores e o 
prefeito de Mariana se reuniram para tratar 
sobre as obras de restauro da sede do Poder 
Legislativo Marianense.
   Participaram do encontro o presidente da 
Casa, vereador Edson Agostinho de Castro 
Carneiro, “Leitão” (Cidadania), os 
parlamentares Adimar José Cota (PSC), 
Cristiano Silva Vilas Boas (PT), Deyvson 
Ribeiro (SD), Gerson Cunha (PSC) e 
Marcelo Macedo (PSDB), o prefeito Duarte 

Eustáquio Gonçalves Júnior (Cidadania), o 
Secretário Cultura, Patrimônio Histórico, 
Turismo, Esportes e Lazer, Efraim Rocha, o 
Secretário de Governo, Edernon Marcos, e 
o Secretário de Obras e Gestão Urbana, 
Fábio Vieira. Participou do encontro, 
também, a engenheira civil e coordenadora 
do Programa de Aceleração do Crescimento 
(PAC) de Cidades Históricas da Prefeitura 
de Mariana, Anna de Grammont.
   O projeto de restauro da Câmara é de 2011 
e já foi aprovado pelo Instituto do 

Patrimônio Histórico e Artístico Nacional 
(IPHAN). Atualmente, está em processo 
final, de liberação dos recursos para as obras 
junto ao Governo Federal. Para isso é 
necessário que haja a definição de uma nova 
sede provisória para o funcionamento dos 
trabalhos legislativos, entre eles, as reuniões 
plenárias, os trabalhos das comissões, os 
serviços administrativos e o Centro de 
Atendimento ao Cidadão (CAC). A 
mudança deverá acontecer ainda este ano e 
será divulgada à população.

ALUNOS DA ESCOLA DE BENTO RODRIGUES
REALIZAM UM LINDO SHOW DE

SOLIDARIEDADE
    A última quinta-feira, 14, foi marcada pela 
emoção e exemplo de cidadania e 
solidariedade dos alunos e funcionários da 
Escola de Bento Rodrigues. As crianças 
apresentaram um Podcast, produzidos por 
eles, sobre o trabalho de algumas instituições 
filantrópicas de Mariana. Além disso, 
encenaram uma peça teatral que tinha como 
objetivo mostrar que o amor ao próximo 
deve ser visto como mais importante pelo ser 
humano.
  Os trabalhos apresentados fazem parte do 
projeto “Corrente do Bem: é hora de 
reconhecer e retribuir”, desenvolvido 
durante o ano com várias ações, conforme 
conta a diretora da Escola, Eliene Geralda. “A 
noite de hoje é para fechar com chave de 
ouro o que começamos no início de 2019. 
Doamos fraldas, brinquedos e recebemos 
representantes de diversas instituições, que 
nos apresentaram um pouco do importante 
trabalho que fazem na cidade”, disse 
orgulhosa, relembrando o momento em que a 
comunidade de Bento Rodrigues foi 
acolhida. “Todos nós, moradores, passamos 
por um período muito difícil e foi possível 
seguir em frente porque fomos abraçados 
por muitas pessoas. Agora é hora de 
retribuir esse ato de solidariedade”.
  Segundo a diretora, o projeto foi 
desenvolvido, também, com o intuito de 
fazer com o que os alunos entendessem a 
importância do fazer o bem. João Pedro 
Alves, 9 anos, nos prova que o projeto 
cumpriu com o seu objetivo. “Aprendemos 
que não devemos apenas esperar receber 
algo. Devemos fazer. E, muitas vezes, um ato 

de amor é o que o outro mais precisa. Temos 
que tratar o outro com respeito, pois é isso 
que poderá transformar o mundo em um 
lugar melhor”, afirmou.
  A Secretária de Educação, Aline Oliveira, 
prestigiou o evento e parabenizou os 
organizadores, ressaltando sua alegria ao ver 
crianças propagando uma mensagem de 
amor e solidariedade ao próximo. “Fico sem 
palavras para descrever o meu sentimento. 
Sem dúvida alguma é preciso parabenizar os 
professores, funcionários, alunos e todos os 
envolvidos nesse projeto. Tenho certeza que 
todos que prestigiaram essa noite, saíram 
daqui transformados”, destacou.
Homenagens 
   Além dos trabalhos desenvolvidos pelos 

alunos, foram homenageadas personalidades, 
ONGs e instituições que desenvolvem 
trabalhos sociais em Mariana, como, por 
exemplo a ONG IDDA. “Foi emocionante 
ver e ouvir de pequenas crianças um relato 
do nosso trabalho. Ficamos felizes, pois isso 
evidencia que eles entenderam a importância 
de cada instituição”, disse a presidente e 
fundadora da IDDA, Luciana Salles.
  O evento, que teve apoio da Prefeitura de 
Mariana, através da Secretaria de Educação, 
Fundação Renova e Clube Osquindô, se 
encerrou com o lançamento do livro 
Solidariedade Adiante, criado pelos alunos 
para contar a história das instituições que 
conheceram durante o ano, como a Figueira, 
Lar Santa Maria e outras.

Foto: Eliene Santos / PMM
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TRANSNENEM TURISMO REALIZA CONFRATERNIZAÇÃO ENTRE
AMIGOS, COLABORADORES E CLIENTES

Desfile das campeãs e travessia Brasil – Europa foram pontos culminantes do evento.

proprietário da Transnenem. O jornalista e diretor 
de redação, Cassiano Aguilar e a diretora 
administrativa e design, Leticia Aguilar estiveram 
na confraternização e cumprimentaram a equipe da 
Transnenem Turismo.   

Confira os flashes do evento!

   Na última quinta-feira 14, aconteceu no 
restaurante, Quintal em Mariana a confraternização 
da empresa de turismo, Transnenem. A empresa 
está há anos no setor de turismo na cidade Primaz 
de Minas, realizando com maestria o sonho de seus 
clientes que buscam a cada instante um destino 
magnifico em suas férias e demais eventos que 

contemplem os momentos com a família e os 
amigos. 
   A equipe Transnenem é especialista quando o 
assunto é uma bela viagem. Profissionais 
extremamente competentes que estão aptos a lhe 
proporcionar o que há de melhor no mundo do 
turismo. A empresa é tradicional na região com a 

viagem exclusiva ao Desfile das Campeãs do 
carnaval carioca, se você ainda não foi, corra e 
garanta sua vaga.   
   O evento contou com cerca de 150 pessoas, todos 
convidados da empresa Transnenem que 
desfrutaram de um belo Chopp e uma comida de 
boteco bem elaborada segundo afirma, Rogério, 

Fotos: Cassiano Aguilar - Jornal Panetu’s
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M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 

PLANEJAMENTO DO CALENDÁRIO 2020 ESPORTIVO É REALIZADO
NA PRIMAZ

rápida, eficiente e justa. 
   O ano de 2019 foi de muito sucesso para o 
esporte local. A cidade ficou em 65º no ranking 
do ICMS Esportivo, o mecanismo que trata dos 
critérios para transferência de recursos vindos 
da arrecadação do imposto ICMS aos 
municípios mineiros e também demonstra o 
investimento que é feito nas práticas locais. Se 
comparada  as  c idades  com a  mesma 
especificação de renda, Mariana aparece em 1º 
lugar no ranking. Tudo isso é fruto dos 
investimentos e do planejamento, como afirma 
o assessor técnico de esportes, Wagner Flávio. 
"O esporte tem crescido muito em Mariana 
graças a atual gestão. Precisamos, cada vez 
mais, nos organizar melhor para atender a 
todos e fomentar as práticas", afirmou. 

    O Esporte em Mariana sem dúvida é 
referência na região dos Inconfidentes, mas para 
que isso aconteça é necessário planejamento e 
trabalho em equipe. Foi com o intuito de 
construir coletivamente o 2020 esportivo que a 
Secretaria de Esportes realizou ontem, 19, uma 
capacitação no Cine Teatro Mariana com 
diversas entidades e coletivos esportivos.
Durante a reunião, a equipe abordou diversos 
temas que são de interesse das associações, 
como transporte, a importância de manter as 
associações regularizadas e o ICMS esportivo. 
Algumas ideias para 2020 também foram 
expostas, como a proposta de criar um modelo 
de subvenção financeira, a partir de uma 
comissão que avaliará os projetos esportivos, 
para que os repasses sejam feitos de forma mais 

Foto: Lucas Mantovani / PMM

PESQUISAS BRASILEIRAS SOBRE RACISMO E DESIGUALDADE RACIAL
CRESCEM 28 VEZES EM 20 ANOS

País tem quinta maior produção acadêmica nessa temática, 4% do total global;  EUA lideram com 59%.
('desigualdade social').”
  Miranda, da Unicamp, ressalta a importância 
das pesquisas na área de economia mas diz que 
nem sempre os modelos americanos podem ser 
adequados à realidade brasileira. Para ele, uma 
maneira de melhorar a produção acadêmica da 
área seria a criação de disciplinas obrigatórias 
sobre desigualdade racial e racismo nas 
universidades e até mesmo o estímulo à 
contratação de docentes negros. 
  Mas já há resultados práticos das pesquisas 
sobre desigualdade racial, contam os estudiosos. 
Um deles é a política de ações afirmativas (ou de 
cotas raciais), em vigor em universidades 
públicas desde 2006. “As pesquisas sobre as 
cotas nas universidades públicas têm 
contribuído para a manutenção e expansão 
desses programas, com a consequente expansão 
do acesso e permanência de pretos e pardos nas 
principais universidades do país”, diz Menezes 
Filho. Em 2018, pela primeira vez, negros são a 
maioria dos estudantes em universidades 
públicas.
   Para o professor, as cotas aumentam a 
representatividade de pretos e pardos nas 
principais profissões, e esses profissionais 
servem de referência para jovens que estão 
concluindo o ensino médio. “Esses estudos 
mostram que as cotas não causaram redução do 
desempenho dos alunos, nem aumento da 
evasão nos principais cursos”.

    A pesquisa brasileira sobre desigualdade 
racial e racismo teve um crescimento expressivo 
em quantidade de publicações nas duas últimas 
décadas, quando foi de apenas cinco artigos 
publicados em 1999 para 147 em 2018, um 
aumento de 28 vezes.
   Assuntos diversos figuram entre as 
publicações, como a repercussão midiática do 
assassinato de Marielle Franco, discussões 
sobre o papel da mulher negra em movimentos 
feministas e na medicina, práticas para inibir o 
racismo em escolas, discrepância na sobrevida 
de pacientes com câncer de mama de acordo 
com a raça e até a própria definição do conceito 
de raça.
  O levantamento foi feito a partir de dados da 
base Web of Science, que congrega boa parte da 
produção acadêmica global em diversas áreas 
do conhecimento. Atualmente, o país é o quinto 
maior produtor de artigos no que contêm 
expressões como “ ” e desigualdade racial
“ ”, com 4% da produção global (os racismo
EUA lideram com 59%). A produção mundial 
quase quadruplicou no período.
“Esse crescimento ocorreu porque há mais 
pesquisadores brasileiros examinando temas 
sociais do que antigamente, como pobreza, 
desigualdade e discriminação. Isso também 
ocorreu entre os economistas, por exemplo. 
Uma possível explicação é a maior quantidade 
de pesquisadores jovens pretos e pardos hoje 

nas universidades brasileiras”, afirma Naércio 
Menezes Filho, economista e professor do 
Insper.
  Apesar da expansão do número de artigos, 
pesquisadores elencam dificuldades na área, 
como obstáculos para a publicação dos 
trabalhos. Segundo Roseli Fischmann, da 
Faculdade de Educação da USP, o fato de um 
brasileiro ser autor do estudo já é entrave para a 
publicação em periódicos acadêmicos 
estrangeiros, mesmo que a realidade brasileira 
seja o objeto da análise.
  Isso pode se dar, afirma, “um pouco por falta de 
conhecimento do contexto em que se inserem os 
resultados de pesquisa apresentados”. Outro 
problema, diz, é a resistência dos periódicos a 
autores de fora dos grandes centros de produção 
acadêmica. 
  Outra questão é o impacto da pesquisa. Muitas 
vezes esses estudos são publicados em 
português (um total de 71% das publicações de 
2018 estão no idioma) e/ou em periódicos ditos 
de baixo impacto, ou seja, cujos artigos não 
tendem a ter uma grande repercussão 
internacional. A maior parte dos artigos 
difundidos pelos meios acadêmicos vem dos 
EUA ou estão em língua inglesa, diz Humberto 
Miranda, professor da Unicamp que coordena 
um grupo que estuda economia africana e afro-
diaspórica.
“Podemos dizer que há uma espécie de 

segregação racial da produção acadêmica, já 
que a própria forma de valorização científica 
depende do coeficiente de impacto. Para muitos 
acadêmicos, só há produção científica de 
impacto no hemisfério norte ou ao norte da 
Europa, de população majoritariamente 
branca, o que prejudica a valorização, a difusão 
e o mérito científico da produção acadêmica da 
América Latina e África”, diz Miranda.
  Essa seria a razão da primazia dos EUA, diz o 
pesquisador.  “Graças ao intercâmbio 
internacional nossa produção tem crescido, mas 
ainda de forma limitada”, avalia. 
Q" uando os estudos mostram o impacto social do 
racismo, eles tendem a ganhar relevância. É 
sabido que o incontestável racismo aqui 
praticado, e comumente denegado, finalmente 
começou a ser combatido nas últimas décadas, 
após a Constituição Federal de 1988, o que 
provoca interesse. Esse interesse é ainda mais 
forte quando também é claro que o racismo 
estrutural é um componente fortíssimo da 
desigualdade que marca nosso país”, diz.
As barreiras para a publicação de artigos 
aumentam por conta da maneira como se dá o 
financiamento à pesquisa, bastante competitivo 
—alguns assuntos acabam prevalecendo sobre 
outros. “O tema da desigualdade no Brasil foi 
sendo relativamente bem coberto nas ciências 
humanas até 2018. A temática racial vinha 
sempre  ocul tada  na  palavra  ' social ' 
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SEGTECH TELECOM & ELÉTRICA: SEGURANÇA E QUALIDADE
NA ÁREA DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO DE MARIANA

internet, no site E-commerce, que todos 
conhecem como comércio eletrônico.
  Nesse primeiro momento, nós iremos atingir a 
toda a região de Minas Gerais.

Jornal Panfletu's: Como você está enxergando 
o  mercado  marianense  atualmente, 
principalmente em relação à sua área de 
trabalho? Acha que está  aquecendo 
novamente?

Segtech: Nós estamos esperançosos e ansiosos 
para o próximo ano. Com a volta da Samarco, 
com certeza terá um crescimento para os 
comerciantes da cidade de Mariana, ou seja, o 
mercado da cidade irá aquecer ainda mais.

Jornal Panfletu's: Por fim, qual recado você 
gostaria de deixar para o público?

Segtech: Eu gostaria de dizer que, apesar de 
sermos uma empresa que possui 5 anos de 
atuação no mercado, nós já temos uma grande 
bagagem no setor das telecomunicações e na área 
de TI. Então, já começamos os nossos trabalhos 
com uma grande experiência no mercado.
  A proposta da Segtech é oferecer serviços de 
qualidade e, além disso, o nosso objetivo maior é 
oferecer conforto e segurança aos clientes.
  Estamos de portas abertas para atender a todos.

   A Segtech Telecom & Elétrica já está atuando 
no mercado marianense desde 2014. A empresa é 
prestadora de serviços de Elétrica & Tecnologia 
da Informação e funciona atendendo aos 
provedores e às instituições da cidade.
  Para saber um pouco mais sobre os serviços 
prestados pela Segtech, dentre outros assuntos, o 
Jornal Panfletu's conversou com Anderson 
Ferreira, conhecido na cidade como “Pretinho”, e 
um dos sócios da empresa.

Jornal Panfletu's: Primeiramente, gostaria 
que você falasse um pouco sobre você e sobre 
sua vida profissional.

Segtech: Me chamo Anderson Ferreira e, aqui na 
cidade, todos me conhecem pelo apelido 
“Pretinho”. Eu tenho 41 anos de idade e 23 anos 
de profissão. Eu comecei a minha carreira como 
instrutor em cursos de informática. Realizei a 
formação técnica da Cotemig e técnica em 
informática gerencial.
  Eu comecei a cursar o curso de engenharia da 
computação, mas formei em gestão de TI 
(Tecnologia da Informação, que é um conjunto de 
todas as atividades e soluções providas por 
recursos de computação que visam a produção, o 
armazenamento, a transmissão, o acesso, a 
segurança e o uso das informações) e sou pós-
graduado em redes.

  Além disso, possuo MBA em planejamento e 
estratégia. Estive por um bom tempo trabalhando 
na área técnica, e hoje trabalho na área de gestão. 
Também trabalhei em empresas multinacionais, 
como a HP e IBM.

Jornal Panfletu's: Gostaria também de saber 
sobre o seu trabalho na Petrobras. Nos conte 
um pouco sobre os serviços que você 
desenvolveu.

Segtech: Eu trabalhei como analista de projetos 
na Petrobras, na implantação do sistema SAP, que 
é um sistema integrado de gestão empresarial 
(ERP) transacional. Fiquei contratado por oito 
meses na empresa. Eu aprendi muitas coisas, 
principalmente na parte técnica e da gestão. Foi 
um trabalho muito bem elaborado, muito bem 
assistido com a diretoria da Petrobras, que era a 
diretoria da tecnologia da informação. Foi um 
trabalho muito gratificante.

Jornal Panfletu's: Em relação à sua empresa 
Segtech, você poderia nos dizer sobre os 
s e r v i ç o s  q u e  s ã o  p r e s t a d o s  e  o 
desenvolvimento dos mesmos? Quais cidades 
vocês atendem? Conte-nos mais sobre a 
empresa.

Segtech: A Segtech já existe há 5 anos. Hoje, na 

empresa, na qual eu faço parte da gestão, 
juntamente com o meu sócio, Sandro Bruno, que 
todos na cidade conhecem como Bruno, somos 
parceiros da empresa Valenet e trabalhamos com 
toda a parte da infraestrutura de TI, cabeamento 
estruturado e com a área de projetos elétricos e 
engenharia. Nós realizamos toda a parte de 
instalação da internet para o cliente, trabalhando 
para atender aos provedores.
  Atualmente, nós entregamos um trabalho para o 
IPHAN, para a Catedral da Sé, em toda a parte do 
setor elétrico e CFTV, que é o Circuito Fechado 
de Televisão, que são as câmeras que foram 
implantadas no local. Além disso, nós fizemos 
um trabalho com a Fundação Renova, na 
infraestrutura de TI, na área de informática.
  Também temos alguns clientes, entre eles: a 
Prefeitura Municipal de Barão de Cocais, na qual 
atuamos na área de governança de TI; a Prefeitura 
de Santa Bárbara, onde atuamos na área de 
telefonia, que é a parte de telecomunicações; e 
estamos com novas prospecções de trabalho 
junto à Companhia de Processamento de Dados 
de Minas Gerais – PRODEMGE.
  Agora, nós estamos planejando atingir o 
mercado digital, do comércio eletrônico, no qual 
começaremos a atuar a partir de fevereiro do ano 
que vem, e que será mais uma modalidade que 
estaremos integrando à nossa empresa. O nosso 
objetivo é trabalhar com venda de produtos via 

A Segtech Telecom & Elétrica está localizada na Rua Santa Cruz, número 77, no Barro Preto. Para mais informações 
sobre a Segtech, basta entrar em contato através do telefone: (31) 3557-3260. Além disso, você pode contatar a 

empresa através do e-mail: andersonf@segtechtelecom.com e do site: www.segtechtelecom.com. 
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EM OURO PRETO PROJETOS BATEM
RECORDE DE APROVAÇÃO

Toda essa agilidade, demonstra claramente a vontade pelo trabalho. 
Sabemos que ainda é possível muito mais.

   Foi atingido neste ano um número recorde de aprovação 
de projetos pela Secretaria Municipal de Cultura e 
Patrimônio. Os números de autorização de pinturas 
externas e internas, manutenção de telhado, reformas 
internas em edificações, muros de divisa, gradil, placas 
publicitárias, tendas e espaços públicos para eventos 
nunca estiveram tão em alta como no atual momento. De 
2013 para 2019, os números quase dobraram.
   Em 2013 foram 402 aprovações, enquanto no triênio de 
2017 até outubro de 2019, um grande aumento pode ser 
notado. Em 2017, o número foi de 546, em 2018 foi de 
740, e em 2019 foi atingido o número recorde de 791, isso 
apenas até o mês de outubro.
  Dando seguimento ao aumento nos projetos, o número de 
Habite-se's aprovados continua nos padrões de 
crescimento que começaram a ser atingidos a partir de 
2017. Nos últimos três anos, os números chegaram à 
marca de 224, até o dia 31 de outubro de 2019.
  O Habite-se é o documento emitido pela Secretaria 
Municipal de Cultura e Patrimônio (SMCP/PMOP), que 
constata, após vistoria, que as obras foram executadas 
conforme o projeto aprovado e que o imóvel encontra-se 
em condições de habitabilidade. O Habite-se é, de forma 
resumida, o documento que atesta se o imóvel está regular 
e se ele atende à legislação vigente.
Os Projetos
  Dentre os principais projetos aprovados pela 
SMCP/PMOP, está o do empreendimento denominado 
Recanto do Vale, localizado na Estrada do Cumbe, no 
distrito de Cachoeira do Campo. São 16 blocos de uso 
residencial multifamiliar, num total de 256 unidades 
residenciais. Também se destaca o loteamento 
"Residencial Inconfidentes", localizado na Fazenda 
Maracujá, em Amarantina, com previsão de 240 lotes.
  O Residencial Vila Rica irá contar com 184 lotes, a partir 
de 500 metros quadrados cada. Sua vocação será para uso 
residencial, sendo permitido em cada unidade o uso 
unifamiliar (a construção de uma residência por lote). Sua 
localização será na própria sede do município.
  No Distrito Industrial de Antônio Pereira, o projeto da 
empresa Líder Mix Concretos e Agregados Ltda foi 
aprovado em outubro deste ano.  Há, ainda, 04 processos 

em tramitação para aprovação da construção de novas 
indústrias no local.
  E para o futuro, a expectativa é de que mais grandes 
projetos entrem em ação! O Projeto do empreendimento 
Supermercados BH, a ser implantado às margens da 
Rodovia Rodrigo Mello Franco de Andrade, foi 
considerado passível de aprovação. A SMCP/PMOP 
aguarda agora apenas o retorno do IPHAN para a 
aprovação final, já de acordo com a execução das obras do 
empreendimento.

Melhoras na economia de Ouro Preto
  A emissão destes projetos contribui de diversas formas 
para o desenvolvimento do município. Por exemplo, para 
o incremento da arrecadação municipal através do IPTU, 
pois determina benfeitorias nos lotes que antes se 
apresentavam como vagos no cadastro municipal. Além 
disso, contribui não só para o aquecimento da construção 
civil (com geração de empregos), como também para a 
produção de empregos a partir do funcionamento de 
atividades comerciais e de serviços. Vale lembrar que as 
regularizações de imóveis já construídos (e não só os 
Habite-se's de obras novas), também significam o 
aumento de arrecadação, através da receita municipal 
(cadastro no IPTU).
  Renilson Martins dos Santos, engenheiro civil, arquiteto 
e urbanista, é coordenador do Departamento de Regulação 
Urbana, e chamou a atenção para o fato de que as pessoas 
estão buscando mais o departamento para a realização de 
obras. “Um fato muito interessante é que o mercado está 
voltando a se aquecer na região. Pode-se perceber, pelas 
solicitações que estão fazendo aqui, que as pessoas estão 
voltando a reformar e construir na cidade, depois de 
tempos de crise”.
  O secretário Municipal de Cultura e Patrimônio, Zaqueu 
Astoni Moreira, demonstrou satisfação com o excelente 
trabalho da equipe, que resultou no aumento nos números. 
"Os resultados mostram o empenho de toda a equipe da 
Secretaria, que contribuem efetivamente para o 
desenvolvimento sustentável de Ouro Preto. É muito 
importante a geração de emprego e renda em permanente 
diálogo e respeito ao patrimônio cultural". 

DIA DO FORNECEDOR TERÁ EDIÇÃO
ESPECIAL NA PRIMAZ DE MINAS

Empresas de Mariana e da região interessadas em atuar em obras podem fazer 
o cadastro hoje (21).

   Uma edição especial do Dia do Fornecedor acontecerá 
hoje, quinta-feira (21), na Casa do Jardim. O encontro será 
uma oportunidade para as empresas do município e região se 
cadastrarem no banco de fornecedores da Fundação Renova 
e SEMEP, empresa contratada para realizar a construção do 
CAPSij (Centro de Atenção Psicossocial Infantojuvenil) em 
Mariana.
   A iniciativa tem como objetivo criar um ambiente de 
aproximação entre a Fundação Renova e os empresários 
locais. Na oportunidade, empresários locais também 
poderão tirar suas dúvidas e demonstrar como as suas 
empresas podem trabalhar com a Fundação Renova.
“A ação potencializa a contratação de fornecedores e 
movimenta a economia local. Com essa edição especial do 
Dia do Fornecedor, em parceria com a construtora SEMEP, 
vamos ampliar as oportunidades para as empresas da 
região”, afirma a coordenadora da Cadeia de Suprimentos da 
Fundação Renova, Simone Pimentel.
   Para fazer o cadastro, o representante da empresa deve 

apresentar os seguintes documentos: contrato social, cartão 
de CNPJ, inscrição estadual e municipal e comprovante 
bancário.
   O Dia do Fornecedor acontece semanalmente em Mariana, 
às quintas-feiras, das 14h às 17h, na Casa do Jardim. Nos 
processos concorrenciais, os fornecedores são avaliados nos 
quesitos capacidade técnica, financeira e compliance.
Para dar mais transparência aos processos, a Fundação 
Renova disponibiliza um canal em seu site em que as 
empresas, além de acompanhar ou se candidatar aos 
procedimentos licitatórios, podem acessar dados atualizados 
sobre as contratações executadas e as previstas. 
Basta acessar:
 www.transparencia.fundacaorenova.org/suprimentos.
   A política de contratação local da Fundação Renova faz 
parte do compromisso firmado no Termo de Transação de 
Ajustamento de Conduta (TTAC) de recuperar a economia 
dos municípios atingidos pelo rompimento da barragem de 
Fundão.

VALE APRESENTA NOVA PROPOSTA
ECONÔMICA PARA ACORDO COLETIVO

DE TRABALHO 2019/2020
   A Vale apresentou aos Sindicatos uma evolução de sua 
contraproposta econômica para o Acordo Coletivo de 
Trabalho 2019, qualificando-a como “final”, para que seja 
submetida à decisão dos trabalhadores em assembleias.
A empresa estendeu a validade do último acordo coletivo até 
o próximo dia 5 de dezembro, para permitir que todas as 
entidades realizem suas assembleias.
  Apesar de concordarmos em levar esta contraproposta 
patronal para deliberação dos trabalhadores em assembleia, 
deixamos claro para a empresa nossa insatisfação pela 
discussão precária que a Vale fez sobre o conjunto da pauta de 
reivindicações dos trabalhadores.
  Cobramos da empresa uma política de manutenção dos 
empregos e manifestamos nossa preocupação com as 
iniciativas de automação, que ameaçam suprimir postos de 
trabalho.
Abaixo a mudança na proposta econômica apresentada 

pela Vale.

1- REAJUSTE SALARIAL de 3,5% a partir do mês de 
assinatura do Acordo Coletivo;
2- CARTÃO ALIMENTAÇÃO passa de R$ 745,00
 para *R$ 760,00, sendo feito o pagamento do 13º crédito 
no cartão alimentação até 10 dias úteis após a 
assinatura 
do acordo;
3- REAJUSTE DOS BENEFÍCIOS financeiros 
pela variação acumulada do INPC de 
12 meses até a data-base de 1º 
de novembro;
4- NEGOCIAÇÃO DA PLR 
em janeiro de 2020, após 
assinatura 
do acordo coletivo.
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Aceitamos Ca�ões

ÉBANO FESTIVAL CONTA COM MÚSICAS E DEBATES EM SUA 
PRIMEIRA EDIÇÃO

precarização. Então estar aqui hoje é reafirmar 
que sim, somos negros, estamos aqui e 
ocuparemos todos os espaços”, disse. 
  O Festival ainda contou com a importante 
participação de Eliane Dias, advogada e 
produtora dos Racionais MC's. Com o tema 
“Protagonismo Feminino no Movimento 
Negro”, Eliane falou, durante a palestra, sobre 
sua carreira profissional e as dificuldades que 
enfrentou, enquanto mulher negra, para ocupar 
os espaços que ocupa atualmente. 
   A advogada e produtora também ressaltou a 
relevância de eventos como esse para a 
comunidade. “Estávamos cada um no seu canto 
lutando sozinhos, agora estamos aqui, lutando 
todos juntos para enfrentar esse monstro que é o 
racismo”, falou. O festival, que reforçou a 
importância da cultura africana no Brasil, 
contou com a participação de marianenses e de 
moradores de outros distritos.  

   Organizado pelo coletivo Ébano e com o apoio 
do executivo municipal da cidade de Mariana, o 
festival, que aconteceu neste sábado, foi tomado 
pelos costumes, danças e músicas de matriz 
africana. O objetivo desta primeira edição foi de 
mostrar e valorizar uma cultura pouco 
reconhecida e estigmatizada socialmente. 
  A programação teve início às 13h com uma 
batalha de breaking e terminou às 22h com 
homenagens a importantes personalidades 
marianenses. Foram apresentadas diversas 
músicas pelos grupos Nicolinas, Coral 
Canarinhos de Santana e Samba Preto, que 
animaram e fizeram dançar os moradores 
presentes no festival. 
  Para a presidente da Associação Quilombola, 
Thatiele Monic, o Ébano Festival é de extrema 
importância para a comunidade negra. 
“Historicamente fomos e ainda somos 
invisibilizados, principalmente em tempos de 

Foto: Yasmine Feital / PMM

GUARDAS DA CIDADE DE MARIANA REALIZAM MAIS UMA EDIÇÃO
DO SIMULADO DE INCÊNDIO

emergência antes dos agentes 
responsáveis chegarem ao local, e 
por isso os treinamentos são 
necessários. Sendo assim, ainda 
serão realizados mais simulados em 
outras escolas do município.
   Para o guarda municipal André 
Machado, o projeto Escola Segura é 
importante para a conscientização 
das crianças e adultos. “As escolas 
abrangem toda a comunidade, então 
preparar as escolas e os alunos é 
implantar uma cultura de prevenção 
e mostrar que existem mecanismos 
para diminuir os danos causados 
pelos desastres.” Disse. 

  Nesta semana, a Guarda Municipal 
de Mariana esteve na Escola 
Municipal Monsenhor José Cota 
para a realização do terceiro 
simulado de incêndio. A ação contou 
com o comitê Escola Segura, que é 
composta por alunos,  pais e 
professores da instituição. Os 
participantes foram orientados sobre 
ações de primeiros socorros, 
combate ao incêndio, capacitação 
psicossocial e ações de prevenção e 
preparação.
   Os integrantes dos comitês têm a 
responsabilidade de tomar as 
primeiras decisões em situações de Foto: Daniel Almeida / PMM
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Um sorriso dura só um instante, mas fica na lembrança 

para sempre. A nossa clínica trata de seus dentes com 

carinho e com profissionalismo!

Endereço: Rua : Santana, 40. Centro - Mariana

Telefone: (31) 3558-6781

ENDODONTIA

PRÓTESE DENTÁRIA

DENTÍSTICA

PERIODONTIA

ORTODONTIA

CLAREAMENTOS

ATENDIMENTO
A CRIANÇAS
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

LISTA DO PATRIMÔNIO IMATERIAL DE OURO PRETO SE ENRIQUECE
Festa do Reinado de Nossa Senhora do Rosário e Santa Efigênia e o Ofício de Bordadeiras e Rendeiras de Ouro Preto foram declarados 

Patrimônio Imaterial do município neste ano.

Santa Efigênia. Após a coroação, Chico Rei e 
sua família desfilavam pelas ruas de Vila Rica 
embaixo de um pálio e escoltados por uma 
guarda de moçambicanos. Estava assim criada a 
festa do Reinado em Minas Gerais.
Pedro Augusto Rodrigues, assessor da 
Secretaria de Cultura de Patrimônio, destacou a 
importância do registro dos novos bens: “Estes 
novos bens registrados são de extrema 
importância para o município, pois são 
tradições do povo ouro-pretano, passados de 
geração a geração, preservando o respeito pelo 
passado. Tanto a Festa do Reinado quanto o 
Oficio de Bordadeira e Rendeiras devem ser 
preservados, visto que são um legado da nossa 
identidade cultural”.

   O poder Executivo da cidade de Ouro Preto 
vem desenvolvendo desde 2004 várias ações e 
programas para a preservação do patrimônio 
cultural do município.
   O Programa de Patrimônio Imaterial é uma das 
ações do Departamento de Promoção Cultural e 
Patrimônio Imaterial, e tem como objetivo 
identificar, inventariar e investir na permanência 
e manutenção das manifestações populares 
tradicionais do município.
   Até agora, o município tinha quatro bens 
registrados como patrimônio cultural imaterial: 
a Tradicional Produção de Doces Artesanais de 
São Bartolomeu, declarada em 2008, a Festa de 
Nossa Senhora dos Remédios do Fundão do 
Cintra, em 2009; as Cavalhadas de Amarantina, 
em 2013, a Celebrações do Divino Espírito 
Santo de São Bartolomeu, em 2015; e agora, em 
2019, aumentam a lista o registro do Oficio de 
Bordadeiras e Rendeiras de Ouro Preto e a Festa 
do Reinado de Nossa Senhora do Rosário e 
Santa Efigênia.
   Os bens que se candidatam a patrimônio 
imaterial do município apresentam suas 
propostas, as quais são estudadas e analisadas 
pela Secretaria Municipal de Cultura e 
Patrimônio e levadas ao COMPATRI (Conselho 
Municipal de Preservação do Patrimônio 
Natural e Cultural).  Após a análise pelos 
membros do conselho, fica decidido se os bens 
serão ou não declarados patrimônios imateriais 
do município.
Os novos patrimônios registrados
O registro das bordadeiras se iniciou em 2015 
com solicitação da associação de Arte, 
Artesanato, Cultura e Ofício do bairro São 
Cristóvão. A partir de 2016, o departamento de 
Patrimônio Imaterial iniciou as pesquisas, 
entrevistando e catalogando mais de quinze 
Grupos diferentes de bordadeiras, entre os 

distritos e a sede do município de Ouro Preto.
Atualmente o grupo AACO (Associação de 
Arte, Artesanato, Cultura e Ofício do Bairro São 
Cristóvão) possui um espaço fixo de exibição e 
venda dos trabalhos na Casa de Gonzaga de 
Ouro Preto, local onde funciona a Secretaria de 
Turismo do Município. O trabalho destas 
bordadeiras alcançou uma projeção maior e as 
senhoras da Associação de Bordadeiras de Ouro 
Preto fizeram parte de alguns programas de 
televisão, nos quais elas transmitem seus 
conhecimentos e relatam as experiências com o 
bordado em Ouro Preto.
A Festa do Reinado de Nossa Senhora do 
Rosário e Santa Efigênia é realizada em honra a 
Chico Rei no mês de janeiro. A festa é 

influenciada por um herança africana, e a 
comemoração é movida pela fé e regada de 
alegria, música e dança, encantando as ruas de 
Ouro Preto. A festa reúne cerca de 30 guardas de 
Congado, Moçambique, Caboclos, Catopés, e 
Folias de várias regiões do estado. Com seu 
ponto alto no último domingo de janeiro, a festa 
chega a reunir 10 mil pessoas.
Segundo a lenda, depois de alforriado, Chico 
Rei, que havia sido rei da nação Moçambique 
antes de ser vendido como escravo, conseguiu 
alforriar seu filho e outros membros da nação, 
organizando-os em torno da Irmandade do 
Rosário e de Santa Efigênia. No dia de Reis, seis 
de janeiro, ele e sua família eram conduzidos em 
cortejo pela irmandade e coroados na capela de 

Foto: Ouro Preto / Ane Souz.

Aceitamos todos os ca�ões

Crediário PRÓPRIO!

Av. Nossa Sra. do Carmo, 491 - Vila do Carmo, Mariana - MG

(31) 3558-5533
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Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS
AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS

TODOS OSTODOS OS

TEMOS FRANGO ASSADO!

31 3558-5762 /
 9 8416-1275 FRANGOEZA
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Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

PARLAMENTARES MARIANENSES 
APROVAM PLANO DE CARGOS GERAL 

DO MUNICÍPIO
O texto segue agora para a sanção do prefeito.

   Durante a 37ª Reunião Ordinária realizada 
na última segunda-feira, 18, os vereadores 
aprovaram, por unanimidade, em segunda e 
terceira discussão e concluíram a votação do 
Projeto de Lei Complementar número 
82/2019, de autoria do Prefeito Municipal. 
O PL versa sobre o Plano de Cargos, 
Carreiras e Vencimentos (PCCV) Geral de 
Mariana. São contemplados por esta lei 
aqueles que não estão dentro de PCCV's 
específicos e suas leis.
   Três pontos são os principais a serem 
destacados no texto da lei. São eles: a 
progressão horizontal, com alteração do 
vencimento básico do servidor, a cada dois 
anos, no percentual de 2%; a promoção 
vertical, com alteração do vencimento 
básico do servidor de acordo com a 
capacitação (conforme regras específicas); e 
adicional por tempo de serviço, a cada 05 
anos, no percentual de 3%. A lei também 
cria no funcionalismo público municipal os 
cargos de contador e de geógrafo e adequa o 
quantitativo de cargos de advogado, tendo 
em vista a demanda do Município. O texto 
segue agora para a sanção do prefeito.

Tribuna Livre 
   Atendendo ao requerimento nº 109/2019, 
de autoria do vereador Juliano Duarte 

(Cidadania), compareceu ao plenário da 
Casa o secretário municipal de Saúde, 
Danilo Brito, para prestar informações 
sobre a Casa de Apoio para pacientes de 
Mariana que fazem tratamento em Belo 
Horizonte. A residência, que foi inaugurada 
no mês de julho deste ano, próximo à região 
hospitalar de Belo Horizonte, recebe 
pacientes que vão para a capital mineira e 
serve de suporte, também, para profissionais 
de transporte e acompanhantes. “Só quem 
passa por uma necessidade como esta sabe 
como ter um local preparado, com estrutura 
e pessoal qualificado pode ser determinante 
para a tranquilidade do tratamento. Então 
nosso convite ao secretário foi para 
demonstrar a importância desta casa e 
também para destacar o trabalho que está 
sendo feito”, ressaltou o vereador.
   Danilo Brito destacou que os valores 
investidos para a manutenção do imóvel e 
dos hospedes têm valido a pena, já que se 
economiza com o translado de pacientes, 
que podem pernoitar em Belo Horizonte, 
além de terem maior tranquilidade para 
realizar seus tratamentos. “A casa de apoio 
tem funcionado bem e eu tenho ficado muito 
feliz com os valores que têm sido investido 
lá. Estávamos mandando cerca de 100 
pacientes e hoje estamos variando na casa 

de 120 a 130 pacientes por mês e esse 
número tem aumentado”, ponderou o chefe 
da pasta.
   O vereador Bruno Mól (MDB) fez 
questão de destacar a relevância da casa, 
disse que visitou as instalações e 
parabenizou o bom trabalho desempenhado 
no  local .  “Queremos  ressal tar  a 
importância, pedindo que o município 
acompanhe isso de perto, se precisar de 
aumentar e do aval desta Casa eu tenho 
certeza que terá. Porque nós recebemos o 
retorno das pessoas falando como foi o 
atendimento no local e 99% delas que vêm 
até a mim falam da importância de manter 
um projeto como aquele. O nosso único 
pedido é que tenha o cuidado para que haja 
o controle e o atendimento para aquelas 
pessoas que realmente precisam do 
atendimento”, ponderou Bruno. Os 
vereadores Antônio Marcos Ramos de 
Freitas, Tenente Freitas (PHS), Deyvson 
Ribeiro (SD), José Jarbas Ramos Filho, 
“ ” (PTB), Geraldo Sales de Zezé de Nêgo
Souza, “ ” (PDT) e Cristiano Silva Bambu
Vilas Boas (PT), também fizeram questão 
de se posicionar favoravelmente sobre o 
papel da Casa de Apoio em prol dos 
marianenses que realizam tratamento na 
capital.

Foto: Ascom/CMM

PROJETO SOCIAL DO SINDICATO DOS 
TRABALHADORES EM TRANSPORTES 

RODOVIÁRIOS É UM SUCESSO
  O presidente do Sindicato dos Trabalhadores 
em Transporte Rodoviário das cidade de Ouro 
Preto, Mariana e Itabirito, Wanderson do 
Sindicato em conjunto com sua diretoria 
realizaram a efetividade do projeto social do 
Sindicato que tem    beneficiado crianças de 
várias localidades na região dos Inconfidentes.  
“Estamos felizes em realizar a primeira 
viagem com os meninos e meninas da Escola 
Estadual de António Pereira, distrito de Ouro 
Preto. Esse projeto será de extrema 
importância para as nossas crianças. Vamos 
juntos continuar trabalhando através da 
entidade em prol dos nossos associados e 
suas famílias”, Comenta Wanderson. 

Fotos: Divulgação / Reprodução
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Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

VEM AÍ O NATAL DE LUZ DA PRIMAZ DE MINAS
Programação desta edição será especial com uma série de atrações culturais, confira a programação.

de Passagem de Mariana e 8 de Dezembro de 
Cachoeira do Brumado - Praça Cláudio Manoel
16h – Show “ ” - Mágico Mágico Símbolo do Natal
Silas - Barro Branco (subdistrito)
20h – Concerto de Natal - Big Band da FUNCEC de 
João Monlevade com participação Coral Tom Maior 
- Praça Cláudio Manoel
16 de dezembro (segunda-feira):
19h30 – Recital dos Alunos da Escola Toque Musical 
- Praça Cláudio Manoel
19h30 – Cinema de Natal - Alto Rosário
17 de dezembro (terça-feira):
19h – Cantata de Natal dos alunos da Escola Doce 
Infância - Praça Cláudio Manoel
19h30 – Cinema de Natal – Morro Santana
20h – “ ” pelos Natividade - Oratório de Natal
Oratorianos de Padre Viegas -Igreja do Sagrado 
Coração de Jesus, no bairro Colina
18 de dezembro (quarta-feira):
19h30 – Espetáculo de Ballet “ ” – O Quebra Nozes
Escola de Bailados - Praça Cláudio Manoel
19h30 – Cinema de Natal – Mainart (subdistrito)
19 de dezembro (quinta-feira):
20h30 – Concerto da Orquestra Sinfônica da Polícia 
Militar de Minas Gerais - Praça Cláudio Manoel
20 de dezembro (sexta-feira):
20h – Concerto Natalino - Banda dos Coiós - Praça 
Cláudio Manoel
21 de dezembro (sábado):
19h – Cortejo de Natal com a Fanfarra Juventina 
Drumond e o Bloconeco - Espaço Celebrativo Santa 
Ifigênia, no Alto do Rosário
20h - Oratório de Natal - Cítara de Davi de 
Barbacena - Praça Cláudio Manoel
20h – Recital de Natal com o Coral Tom Maior - 
Bairros São Gonçalo e Santo Antônio
22 de dezembro (domingo):
19h30 – Cortejo das Folias de Reis - Praça Minas 
Gerais, Rua João Pinheiro, Rua Frei Durão, Praça 
Cláudio Manoel
20h – “ ” pelos Natividade - Oratório de Natal
Oratorianos de Padre Viegas - Igreja de Nossa 
Senhora do Rosário, em Padre Viegas (distrito)
20h30 - Recital de Natal - Coral Cidade dos Profetas 
de Congonhas - Praça Cláudio Manoel
23 de dezembro (segunda-feira):
20h – “ ” pelos Natividade - Oratório de Natal
Oratorianos de Padre Viegas - Praça Minas Gerais, 
Rua Direita, Praça da Sé

    Entre os dias 28 de novembro e 23 de dezembro 
Mariana ficará iluminada com o Natal de Luz – 
Iluminando Caminhos e Corações. Além das luzes e 
decorações natalinas, uma série de atrações 
culturais, que, inclusive, se estenderá aos bairros e 
distritos, promete encantar marianenses e turistas. 
Shows com artistas locais, retretas com as bandas da 
cidade e convidadas, cantatas de Natal, concertos e o 
Oratório de Natal de Padre Viegas, que será 
encenado pelas ruas históricas de Mariana, são 
algumas das atrações. “Mais uma vez, estamos 
valorizando a cultura e as tradições da nossa 
cidade. Queremos um Natal para eles e com eles”, 
ressaltou o secretário de Cultura, Turismo e 
Patrimônio, Efraim Rocha.
Natal solidário
   Quando o Natal se aproxima, o espírito solidário se 
revigora ainda mais. A data sensibiliza as pessoas a 
fazer o bem com atos de generosidade. Pensando 
nisso, a Prefeitura de Mariana estará promovendo o 
Natal Solidário nos dias do evento. As pessoas 
poderão doar 1 quilo de alimento não perecível, que 
serão direcionados à instituições filantrópicas de 
Mariana. A entrega poderá ser feita nos locais de 
cada atração.

Confira a programação e prestigie:
28 de novembro (quinta-feira):
19h - Cantata de Natal do Colégio Providência
Exposição de Presépio Arte e Reciclagem - Colégio 
Providência
1º de dezembro (domingo):
11h – Banda na Praça com as Bandas Nossa Senhora 
da Conceição, de Furquim, e São Sebastião, de 
Bandeirantes - Praça Cláudio Manoel
14h - Encerramento do “XVII Vozes que Cantam - 
Encontro de Corais de Ouro Preto e Mariana” - 
Praça Cláudio Manoel
19h - Inauguração das Luzes de Natal” - Praça 
Cláudio Manoel
3 de dezembro (terça-feira):
19h – Cantata de Natal por Alunos da Rede Pública 
Municipal
Auto de Natal
19h - Inauguração Casa do Professor – Centro de 
Atenção ao Turista
4 de dezembro (quarta-feira):
19h30 – Espetáculo “ ” - Centro Nasceu o Salvador
Educacional Getsêmani - Praça Cláudio Manoel

5 de dezembro (quinta-feira):
20h30 – Concerto da Banda Sinfônica do Corpo de 
Bombeiros Militar de Minas Gerais - Praça Cláudio 
Manoel
6 de dezembro (sexta-feira):
19h30 – Chegada do Papai Noel no Trem da Vale 
Especial de Natal - Estação de Mariana
20h - Cortejo do Papai Noel pelas ruas do Centro 
Histórico com a Banda do Noel e o Bloconeco
20h30 – Show “ ” – Banda Folia do Menino!
Ôsquindô - Praça Cláudio Manoel
7 de dezembro (sábado):
10h – “ ” – Jogo BeneficenteA Bola do Natal
Ex-Atletas de Mariana X Seleção Mineira de Ex-
Atletas Profissionais - Arena Badaró
19h - Show “ ” - Mágico Mágico Símbolo do Natal
Silas - Praça Cláudio Manoel
20h30 – Retreta de Natal – Banda União XV de 
Novembro - Praça Cláudio Manoel
8 de dezembro (domingo):
9h às 18h - Feira de Natal das Associações de 
Artesãos – Praça Cláudio Manoel
11h – Érika Curtiss
13h – Tonny Júnior
15h – Tony Primo
18h - Inauguração da ” – “Casa dos Presépios
Exposição de Presépios - Praça Cláudio Manoel
19h – Espetáculo “ ” - Centro de Anjos de Luz
Educação Infantil Criança Feliz - Praça Cláudio 
Manoel
20h30 – Show “ ” - Artistas Em Canto de Natal
Marianenses - Praça Cláudio Manoel
9 de dezembro (segunda-feira):
19h30 – Celebrando o Natal com o Colégio Crescer - 

Praça Cláudio Manoel
10 de dezembro (terça-feira):
19h30 – Cantata de Natal – Escola Dom Viçoso - 
Praça Cláudio Manoel
20h30 – Seresta “ ”  - Noites que não Voltam Mais
Praça JK (em frente a prefeitura)
11 de dezembro (quarta-feira):
19h30 – Espetáculo “As Brasileiras Incríveis – Parte 
1” - Ballet Nina Albergaria -Praça Cláudio Manoel
12 de dezembro (quinta-feira):
19h30 – Espetáculo “As Brasileiras Incríveis – Parte 
2” - Ballet Nina Albergaria - Praça Cláudio Manoel
19h30 - Concerto Natalino - Orquestra El Shaday e 
Coral Exodus - Largo da Matriz de      Nossa 
Senhora Aparecida, no bairro Cabanas
20h – Concerto Natalino - Banda dos Coiós - Praça 
dos Ferroviários
13 de dezembro (sexta-feira):
20h - Concerto Natalino - Orquestra El Shaday e 
Coral Exodus - Praça Cláudio Manoel
14 de dezembro (sábado):
16h – Chegada do Papai Noel e Fanfarra Juventina 
Drumond – Cláudio Manoel (distrito)
Show “ ” - Mágico SilasMágico Símbolo do Natal
20h30 – Retreta de Natal - Sociedade Musical São 
Sebastião de Passagem de Mariana e Bloconeco - 
Largo da Matriz de Nossa Senhora Aparecida, no 
bairro Cabanas)
20h30 – Concerto “Quem perguntou por mim – 
Fernando Brant / Milton Nascimento” - Orquestra 
Ouro Preto com participação do Coral Tom Maior - 
Praça Cláudio Manoel
15 de dezembro (domingo):
11h – Banda na Praça com as Bandas Santa Cecília 



15_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

21/11/2019 a 28/11/2019

OURO PRETO CELEBRA ALEIJADINHO E O BARROCO MINEIRO
é nosso patrimônio material. É fundamental nos 
vangloriar e homenagear a arte barroca que 
resguarda a nossa cultura, o nosso patrimônio e 
guardarmos nossa história”, enfatiza Felipe 
Guerra.

Um pouco mais sobre Aleijadinho
  Antônio Francisco Lisboa, mais conhecido 
como Aleijadinho, nasceu em Ouro Preto, 
provavelmente no ano de 1738, e faleceu em 18 
de novembro de 1814. Ele foi um importante 
escultor, entalhador e arquiteto do Brasil 
colonial, sendo considerado o Patrono das Artes 
no Brasil.
   A biografia de Aleijadinho é controversa por 
haver poucos registros documentais. A principal 
fonte documental sobre Aleijadinho é uma nota 
biográfica escrita cerca de 40 anos após sua 
morte. Dessa forma, sua trajetória é traçada 
através das obras que deixou com base em 
critérios de semelhança estilística com peças 
documentadas. Assim, atualmente existem 
cerca de 400 criações associadas ao seu nome.
  O estado de Minas Gerais foi agraciado com 
toda a sua obra, especialmente Ouro Preto, com 
destaque para a Igreja de São Francisco de 
Assis; Congonhas, onde nota-se o Santuário do 
Bom Jesus de Matosinhos; Sabará e São João 
Del-Rei. Seu estilo é relacionado ao Barroco e 
ao Rococó, por isso é considerado pela crítica 
brasileira como o maior expoente da arte 
colonial no Brasil e, internacionalmente 
também é reconhecido como o maior nome do 
Barroco nas Américas.

Na última segunda-feira, 18 de novembro, Ouro 
Preto celebrou o Dia de Aleijadinho e do 
Barroco Mineiro. A data foi instituída em Minas 
Gerais pela Lei Estadual 20.470, de 2012, com o 
objetivo de valorizar o patrimônio histórico 
relativo à obra de Antônio Francisco Lisboa, 
uma vez que esse dia é marcado pelo aniversário 
de seu falecimento: 18 de novembro de 1814. 
Em Ouro Preto, anualmente, Antônio Francisco 
Lisboa, o patrono das artes no Brasil, é 
homenageado e lembrado na Semana do 
Aleijadinho. 
   A Semana do Aleijadinho, realizada pela 
Paróquia de Nossa Senhora da Conceição, do 
bairro Antônio Dias, com apoio da Prefeitura de 
Ouro Preto, celebrou neste ano a 42ª edição com 
o tema “A preservação do patrimônio histórico 
e as manifestações culturais na Paróquia de 
Nossa Senhora da Conceição”.
   Durante toda a semana a programação contou 
com exposições, encontro de bandas civis, 
apresentação do Bloco Zé Pereira dos Lacaios e 
visitas guiadas para acompanhamento do 
processo de restauração dos elementos artísticos 
e bens integrados da Matriz de Nossa Senhora 
da Conceição, visitas guiadas ao Museu 
Aleijadinho, além da entrega da Medalha do 
Aleijadinho às pessoas e instituições que 
contribuem para preservação da história, da arte 
e cultura em Ouro Preto.
  O secretário de Cultura e Patrimônio, Zaqueu 
Astoni, destaca que “ao comemorarmos o 42º 
Semana do Aleijadinho, relembramos o legado 
do artista, que fez o nome de Ouro Preto ganhar 

o mundo”.
  No dia de Aleijadinho e do Barroco Mineiro, 
18 de novembro, houve toque dos sinos durante 
todo o dia e missa em memória de Antônio 
Francisco Lisboa. A celebração foi também em 
ação de graças pelos 51 Anos do Museu 
Aleijadinho, que foi criado com a função de 
contribuir com a preservação do patrimônio 
histórico da paróquia do Antônio Dias e de Ouro 
Preto. Na mesma data foi criada a Semana do 
Aleijadinho, que, além de homenagear a 
memória desse grande artista, também objetiva 
ser uma semana pedagógica e de difusão de arte 
e cultura.

   Ouro Preto é um dos principais destinos 
históricos culturais, reconhecido como primeiro 
lugar na pesquisa Datafolha, no que tange ao 
turismo histórico cultural. O Secretário de 
Turismo, Indústria e Comércio, Felipe Guerra, 
comenta sobre a celebração: “O Barroco 
Mineiro,  com destaque das obras de 
Aleijadinho, é um das principais motivações 
para a vinda de turistas para a cidade. Muitos 
dos visitantes que recebemos vêem para 
apreciar as obras e as construções que narram 
à história de Ouro Preto. É um dos destinos 
mais bem colocados e que atrai turistas do 
Brasil e do mundo para conhecer o barroco que 

 Foto: Divulgação / Ane Souz

EM SERGIPE, PRODUTOR RURAL DE PARACATU DE BAIXO
PARTICIPA DE CONGRESSO DE AGROECOLOGIA

     O produtor rural atingido Waldir Pollack e 
a analista de socioeconômico da Fundação 
Renova, Bruna Marcatti participaram do XI 
Congresso Brasileiro de Agroecologia, onde 
falaram da experiência de revitalização das 
paisagens a partir de uma perspectiva 
agroecológica.
Durante os dias 4 a 7 de novembro, em 
Aracaju (SE), o Congresso Brasileiro de 
Agroecologia – Ecologia de Saberes: 
Ciência, Cultura e Arte na Democratização 
dos Sistemas Agroalimentares tratou de 
temas como a apropriação de tecnologias 
sociais para o campo, a troca de saberes entre 
agricultores por meios do Método Camponês 
a Camponês, a educação do campo e a 
produção de alimentos saudáveis.
     Com mais de duas décadas de dedicação à 
prática da agricultura sustentável na região, 
Pollack, um incentivador e propagador dos 
benefícios de uma alimentação saudável, 
livre de agrotóxicos e de outros produtos 
químicos, contou um pouco da experiência 
em sua propriedade rural atingida pelo 
rompimento da barragem de Fundão.

Para o produtor rural, a oportunidade de 
participar  do Congresso foi  muito 
construtiva. “Foi uma experiência muito boa, 
todos os agricultores deveriam participar. A 
gente aprende muita coisa, são várias 
culturas diferentes. É a união do Brasil 
inteiro. E ver vários jovens e estudantes 
envolvidos é muito bom. A gente sai de lá feliz 
da vida”, diz.
Pollack e Bruna Marcatti relataram a 
experiência no painel “Rede de Agroecologia 
do Gualaxo: ressignificação do território, 
pelos atingidos da barragem de Fundão em 
Mariana”, para um público de pesquisadores, 
estudantes, técnicos e agricultores.
   De acordo com a analista, a Fundação 
Renova se propõe a construir coletivamente, 
com os produtores rurais, a Rede de 
Agroecologia do Gualaxo para a reparação 
do território. “Estamos resinificando a 
existência dos agricultores que, embora na 
condição de atingido, querem permanecer no 
território, ocupar cada espaço de terra, 
produzir itens saudáveis para sua família, 
gerar vida e fincar raízes cada vez mais 

profundas nesses locais. Eles conseguem 
compreender o poder da resiliência da 
natureza e da biodiversidade”, afirma.
    Por meio do diálogo entre os diversos 
participantes, foi possível construir uma rede 
de saberes. Entre os temas discutidos no 
evento, estão os desafios dos cortes de verbas 
para as pesquisas de cunho ambiental e 
social, a falta de investimentos na agricultura 
familiar, os desastres socioambientais e a 
implantação dos sistemas agroalimentares e 
agroecológicos como forma de resistência 
nos territórios, frente ao avanço da lógica de 
produção baseada na exploração dos recursos 
naturais e do trabalho humano.

Evento reuniu cerca de 4 mil pessoas entre pesquisadores, estudantes, técnicos e agricultores.
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Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

PROJETO CASA RECEBE
HOMENAGEM DA ESCOLA

MUNICIPAL BENTO RODRIGUES 

   No último dia 14 de Novembro aconteceu no 
Cine Teatro Municipal de Mariana- MG, por 
iniciativa da Secretaria Municipal de Educação e 
da Escola Municipal Bento Rodrigues, o evento 
de conclusão do projeto “Corrente do bem: É 
hora de reconhecer e retribuir”.
  Nessa oportunidade o projeto CASA DE 
APOIO SEMENTES DO AMOR (CASA), 
Foi homenageado em virtude dos serviços 
prestados no âmbito da conscientização, 
orientação e prevenção do problema do uso das 
drogas nas famílias e na sociedade.
  O Projeto CASA foi representado por seu 
Presidente Carlos Eduardo, pela Psicóloga 

Lidiane Valle e pelo diretor administrativo do 
sindicato Metabase Mariana Sérgio Alvarenga. 
    Convidamos a todos para curtirem nossa 
página no facebook:
https://www.facebook.com/Casa-De-Apoio-
Sementes-Do-Amor;e se inscrever no nosso 
canal no youtube: Casa De Apoio Sementes Do 
Amor. Informamos também nosso email: 
sementesamor@yahoo.com . Para que se possa 
ajudar um maior número de pessoas possível sua 
ajuda e apoio são necessários. Aos interessados 
em contribuir, nos ajude mensalmente através 
dos carnês com qualquer valor conforme a 
possibilidade de cada um.

CONFISSÕES DE UM IDIOTA APAIXONADO
Este sentimento despertou de 
forma tão repentina.
Como uma visita agradável, 
que não avisa que virá.
ou, pingos de chuva que 
saciam a terra seca e 
castigada,

De maneira natural, como 
bem são as coisas boas da vida
Assim, é essa emoção, tão 
única, tão sutil e tão rara.
 
Agora, receio perder seu 
sorriso de vez, confesso,
Tropeçando nas palavras 
bobas e apaixonadas.

Se abrindo, igualmente uma 
flor desabrocha de manhã,
O seu olhar castanho e 
brilhante me provocava
cravado como duas joias em 
seu rosto cor de romã.
 
Essas palavras brotadas do 
coração, são sinceras.
Podem até soar como um grito 
assim, de desespero
de um réu confesso, ou um 
leigo apaixonado
Guardando dentro de si um 
sentimento puro
em meio aos medos e um 
coração partido em pedaços.

 Com sua imagem no 
pensamento quase o tempo 
todo,
Sinto até certo medo de 
parecer um idiota.
Neste mundo, onde o amor se 
tornou moeda de troca,
Queria muito, que você 
entendesse pelo menos metade
A razão destas lágrimas que 
escorrem em meu rosto agora,
Pois, em seu coração 
encontrei abrigo de verdade,
E em seu sorriso, um motivo a 
mais para não ir embora.

por Júnio Liberato

& Materiais de Construção

Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551
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* Lotes a partir de 300m²
* Infraestrutura completa
* Área Verde
* Localização Privilegiada
* Financiamento próprio

Em até 80x_______________________________
Entrada  + parcelas

R$998,00
*Consulte condições

*

9 km de Mariana!

*Em Bandeirantes Agende já uma visita!

/magmotos_mariana

/magmotosmariana

magmotosmariana
@hotmail.com

Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

AVENIDA NOSSA SENHORA 
DO CARMO - 440 - MARIANA

CATAS ALTAS DIVULGA IMAGENS EM 3D DO TERMINAL
RODOVIÁRIO E DA NOVA SEDE DA GUARDA MUNICIPAL

acolhedor. A rodoviária será este espaço. Vai 
facilitar para o turista que chegar à nossa cidade e 
contribuir com o desenvolvimento do turismo 
local”, explica o secretário de Turismo e Cultura, 
Rodolpho Sanches.
   Além do espaço para os ônibus, no complexo do 
terminal também vai funcionar a sede da nova 
guarda municipal com todos os ambientes 
necessários ao pleno funcionamento que são: 
recepção, sala de diretoria, sala multiuso, 
almoxarifado, copa e banheiros com chuveiro.
   O espaço terá 95 metros quadrados e poderá 
abrigar uma futura central de monitoramento com a 
implantação do projeto Olho Vivo. 
   “Estamos organizando o concurso público, para 
contratação de 12 guardas municipais para aturem 
no município. Esse efetivo irá contribuir com a 
segurança de Catas Altas”, destaca o vice-prefeito 
Fernando Rodrigues Guimarães.
Completando a funcionalidade e o benefício 
logístico para a população, o empreendimento 
também receberá um paisagismo personalizado 
para se integrar ao conjunto arquitetônico local. A 
preocupação com a sustentabilidade também está 
presente no projeto. O espaço terá toda a 
iluminação em LED e aproveitamento das 
condições naturais de iluminação, ventilação e do 
terreno.

    Catas Altas vai contar com um terminal 
rodoviário e uma sede para a futura Guarda 
Municipal. A Prefeitura já iniciou o processo para 
licitar a obra, mas o projeto com as primeiras 
imagens em 3D já está pronto.
O empreendimento será construído na rua Augusto 
Franklin Pereira, em frente ao local onde será 
erguido o Centro Educacional. 
  No local, com área total de 935,39 metros 
quadrados, funcionarão tanto a rodoviária como a 
sede da guarda.
O espaço para o terminal será de 840,28 metros e, 
além da área coberta de embarque e desembarque 
dos  passageiros  nos  ônibus  (das  l inhas 
intermunicipais, turísticas e escolar para alunos do 
ensino médio), contará com estacionamento, 
banheiros confortáveis com fraldário, instalações 
privativas para pessoas com deficiência, 
lanchonete, centro de informações turísticas, área 
de convivência, bicicletário e guichês.
   “Além da questão logística, a construção da 
rodoviária é uma obra que vem atender à uma 
exigência do Ministério Público. Há uma 
determinação para que seja retirado todo trânsito 
pesado do centro histórico, a fim de preservar o 
patrimônio local. Desta forma, precisávamos 
encontrar um lugar para que a população pudesse 
embarcar e desembarcar com segurança”, explica 

o prefeito José Alves Parreira. 
   A definição da localização do Terminal 
Rodoviário levou em consideração questões da 
acessibilidade e dos impactos causados ao meio 
ambiente urbano, em especial ao patrimônio 
histórico de Catas Altas.
Além disso, a obra está prevista no Plano Diretor 
criado em 2005 e no Plano Municipal de Turismo 
(PMT) 2013-2020. O Plano aponta a falta de ponto 
de venda de passagens de ônibus intermunicipais 
como uma das “Áreas críticas de Infraestrutura e 

serviços básicos”. 
   “Vamos resolver essa questão com construção 
desse terminal. Inclusive, essa meta deveria ter sido 
cumprida em 2104, conforme o cronograma de 
ações do componente “Infraestrutura e serviços 
básicos” do Plano”, completa o prefeito. 
“Além de ser um benefício visível para a 
população, que vai contar com um espaço próprio 
para pegar o ônibus, vai ser uma melhoria para o 
turista. Não tem coisa melhor do que chegar em um 
destino que nos recebe em um ambiente bonito e 
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

     Em alguns momentos da história, nos damos 
conta do aspecto mais real de nossa humanidade: 
seu caráter vulnerável. É a condição que nos faz 
humanos! Nossa vulnerabilidade é visível em 
nossa realidade corporal, em nossa luta pela 
sobrevivência e, sobretudo, quando nos 
deparamos com a morte. 
    Nas sociedades, alguns grupos são excluídos do 
núcleo das decisões e proibidos de viver sua 
identidade. Quando pensamos em uma sociedade 
democrática,  estamos pressupondo uma 
sociedade cada vez mais plural e, por isso mesmo, 
que tem como ponto de partida diversos conceitos 
de “Bem”. Assim, não vivemos mais sob a 
ditadura de um pensamento, de uma identidade 
racial, sexual, étnica, etc. No entanto, comumente 
nos deparamos com a exclusão. Algumas pessoas 
são jogadas em uma situação de vulnerabilidade, 
de marginalidade. São grupos que fogem aos 
padrões sociais aceitos.
  Em determinadas épocas, a humanidade se 
depara com a sua vulnerabilidade diante de feridas 
éticas e humanitárias. Há alguns anos as mídias 
divulgaram a foto do menino imigrante sírio 
morto em uma praia na costa italiana. Essa 

imagem nos remete a uma “vulnerabilidade na 
condição já vulnerável”. A infância é, por sua 
natureza, um lugar vulnerável, que exige 
cuidado, carinho, acolhimento... E a essa 
condição foi acrescentada uma violência 
extrema, aquela da indiferença, do descaso, do 
caminho contrário ao humano: o fechamento ao 
outro, ao imigrante, ao estrangeiro, às diferenças. 
  Um grande momento de vergonha da 
humanidade foi sem dúvida o holocausto. Sem 
dúvida, um momento auge do projeto Nazista foi 
o projeto de Auschwitz, campo de concentração 
na Polônia onde 1,5 milhões de judeus de 
diversas partes da Europa foram exterminados. 
Em depoimento, afirma um sobrevivente do 
holocausto, escrito no livro “Os Manequins 
Nus”:
  Eles não queriam nos transformar em animais – 
um animal ainda pode morder, mas sim em 
manequins nus... um objeto... uma coisa. Sem 
que tivéssemos procurado, é claro, fomos uns e 
outros elevados acima de nós mesmos. 
Conforme escreveu Suire: “Houve um tempo em 
que a grandeza era nosso apanágio”. E eles, 
nossos pobres guardas, nossos pobres carrascos 

se tornaram manequins, enquanto nós nos 
tornávamos homens. 
Edmond Michelet (Paris, janeiro, 1970)
Em nome de um grande projeto político, 
paradoxalmente, em nome da liberdade, matou-
se, exterminou-se, ignorou-se a humanidade do 
outro. Walter Benjamin, filósofo de origem 
judaica do século XX, nos alerta que, qualquer 
proposta educacional, pós-Auschwitz, não 
importa qual foco tenha, deve contribuir para 
afastar qualquer ameaça de surgimento de um 
novo holocausto, de qualquer modo ou 
roupagem que se apresente. Por isso, o primeiro 
foco da educação do século XXI não pode ser 
ensinar técnicas, cálculos, formas de ser 
aprovado em vestibulares ou no ENEM. O 
primeiro objetivo da escola deve ser: propiciar o 
encontro do aluno com a (sua e do outro) 
humanidade. E esse caminho passa pela 
constatação da existência de sujeitos vulneráveis 
ao nosso redor, os pobres, doentes, excluídos, 
idosos, aqueles que sofrem preconceitos pela sua 
etnia, pela sua sexualidade, pelo seu gênero, pelo 
seu corpo. Dessa forma, o aprendizado passa 
pela interação com o outro, que se mostra em um 

mundo real e, este, por sua vez, sempre um novo 
mundo, através de uma nova narrativa, fruto de 
um novo exemplar da humanidade. Assim, 
entendemos a frase inicial de Paulo Freire, pois 
os homens se educam entre si, tendo como o 
grande mediador o mundo, a realidade, que está 
sempre além de nós mesmos.
  A aprendizagem para a vida passa pelo encontro 
com o diferente, com o diverso, com o 
inimaginável em nossa realidade até então. Se 
procuramos exemplos a partir da nossa realidade 
apenas, não nos deparamos com o novo, não 
crescemos, não nos transformamos. A Educação 
a partir do diverso resgata o “encantamento com 
o mundo”, o “admirar-se com o novo”, 
princípios gregos que deram origem à 
racionalidade científica no ocidente. Por isso, 
sem cair no clichê, são as perguntas que movem 
o mundo. As perguntas, a curiosidade, são 
características mais vulneráveis (porque 
incertas, por vezes sem respostas) e humanas 
possíveis. 

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

  O símbolo do Eneagrama, como não poderia 
deixar de ser, é um polígono de nove lados, o 
eneágono. Cada ponta desse eneágono representa 
um tipo de personalidade. Os estudos milenares 
afirmam que todos nós seres humanos nos 
enquadramos em um desses nove tipos, com 
características marcantes que fazem a diferença 
de cada um deles. Assim nós temos no Tipo 1, o 
Perfeccionista, no Tipo 2 o Doador, no Tipo 3 o 
Vencedor e nos Tipos 4, 5, 6, 7, 8 e 9 os Tipos 
Romântico, Observador, Controlador, Epicurista, 
Autoritário e Mediador, respectivamente. Cada 
um desses Tipos possuem uma série de pontos 
fortes e de pontos fracos que podem ser 
identificados através de um Inventário auto 
avaliativo preenchido com a orientação de um 
profissional especialista em Enegrama.       
  Além da possibilidade de investir no 
autoconhecimento, o Eneagrama também 
permite conhecer e entender o comportamento 
das outras pessoas que fazem parte do nosso 

convívio, facilitando o relacionamento 
interpessoal, quer seja no trabalho, quer seja no 
convívio familiar ou social.
  O grande Mahatma Gandhi já dizia em suas 
pregações em sua luta pela paz: “Como seres 
humanos a nossa grandeza não está em 
refazermos o mundo, mas em sermos capazes de 
refazer a nós mesmos”. É impossível sermos 
capazes de nos refazermos sem que nos 
conheçamos a nós mesmos. 

  A Cesarius Gestão de Pessoas é especialista em 
Eneagrama, portanto, se você quiser investir no 
seu autodesenvolvimento, faça contato conosco.
 
www.caesarius.com.br
/ cesarius@cesarius.com.br (31)99345-0515

  Responda com sinceridade: Você se conhece 
bastante? Consegue enumerar com facilidade 
quais são suas qualidades e seus pontos fracos? 
  Façamos, então, se me permitem os meus caros 
leitores, um pequeno teste. Pegue uma caneta e 
um papel e, em 05 minutos, faça uma pequena 
lista de 10 qualidades e 10 pontos fracos que você 
possui. 
  E aí, conseguiu? Tendo como base minha longa 
experiência trabalhando em sala de aula e 
ministrando cursos comportamentais, afirmaria 
que provavelmente você não conseguirá, assim 
como quase todos que já passaram por essa 
experiência. Por que será?
  Conhecer-se a si mesmo é um grande desafio! 
Falar dos outros é fácil, o difícil e falar de si 
mesmo! Afinal, quem é você?
  O autoconhecimento é uma das maiores fontes 
de sabedoria.  Quanto mais o ser humano se 
conhece, mais possibilidades ele tem de conhecer 
seus pontos fortes e seus pontos fracos e investir 

no seu autodesenvolvimento. Existem várias 
formas de se investir nessa área, uma delas é 
através de uma filosofia milenar conhecida como 
Eneagrama.
   O Eneagrama é um estudo da personalidade 
humana, criado há cerca de 4.500 anos que 
classifica o comportamento humano segundo 
nove grandes tipos. Sua autoria é desconhecida, 
mas seu conhecimento aparece na história das 
tradições iniciáticas ocidentais da humanidade, 
na raiz dos conhecimentos gnósticos, judaicos, 
cristãos e islâmicos. Tem sua origem etimológica 
nos termos gregos “enea”, que significa “nove” e 
“grama”, que significa desenho, figura. Foi 
redescoberto no final do século XIX e início do 
século XX pelo filósofo russo Georges Ivanovich 
Gurdjieff através do contato com mestres de uma 
fraternidade secreta chamada Sarmung, num 
território não bem definido, hoje, entre o 
Afeganistão e a Turquia e a partir daí ganhou o 
mundo.

 dentzrene René Dentz21/11/2019 a 28/11/2019

O HUMANO: UM SER EM CONDIÇÃO VULNERÁVEL
Ninguém educa ninguém, ninguém educa a si mesmo, os homens se educam entre si, mediatizados pelo mundo. - Paulo Freire

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

ENEAGRAMA: EM BUSCA DO AUTOCONHECIMENTO
“Como seres humanos a nossa grandeza não está em refazermos o mundo, mas em sermos capazes 

de refazer a nós mesmos”. (Mahatma Gandhi)
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Blog do esporte!! Por Caburé

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br 31 99665-0926

Dia 20/12 - TROFÉU PAULO MUNHECA 

4ª ETAPA DA COPA INTEGRAÇÃO DE FUTSAL FOI UM SUCESSO

1ª DIVISÃO DE MARIANA: OLIMPIC FAZ GRANDE JOGO E É O CAMPEÃO
DE 2019

Assim, o jacaré, do Barro Preto, se 
consagrou o grande campeão da cidade.
   Os gols da equipe Olimpic foram 
marcados pelos jogadores Fábio Tanque e 
Juninho Iracles. Já para o São Caetanense, 
os atletas Dudu Bala e Kaique completaram 
o placar. 
Um grande público esteve presente no 
Campo do Olimpic e a arbitragem foi da 
Federação Mineira.

   No último dia 15 de novembro, no Campo 
do Olimpic, em Mariana, aconteceu a 
grande final do Campeonato de Mariana da 
1ª Divisão. As equipes Olimpic x São 
Caetanense se enfrentaram e fizeram um 
grande jogo, que terminou empatado em 2 
x 2. 
  Porém, as equipes já haviam empatado na 
primeira partida, em 3 x 3, e o time do 
Olimpic jogou por dois resultados iguais. 

    Na Arena Mariana, no último final de semana, 
aconteceu a 4ª Etapa da Copa Integração de Futsal. 
   Na categoria Sub-17, a equipe Fênix se 
consagrou campeã. Já na categoria Feminino 
Livre, as equipes Style Mariana e Mineirinhas, de 
Nova Serrana, se enfrentaram na final e fizeram um 
grande jogo. A equipe do Mineirinhas venceu na 
disputa por pênaltis. 
   Finalizando a etapa, na categoria Masculino 
Adulto, o time Largados foi campeão ao vencer a 
equipe Stilus. 
A 4ª Etapa da Copa Integração foi realizada com o 
apoio da Prefeitura de Mariana, Pastelaria do 
Vitinho, Leitão, Valmir do Gesso, Lemos 
Contabilidade e Juliano Duarte.

Bola Cheia: para as equipes e torcida do Olimpic e São Caetanense, que zeram uma grande 
festa na grande nal da 1ª Divisão de Mariana. 

Bola Murcha: para a direção da Liga Esportiva de Mariana, que permitiu que a arbitragem do 
segundo jogo, da nal da 1ª Divisão, fosse da Federação Mineira, menosprezando os árbitros de 

Mariana (Ficou Feio).

1º TORNEIO DE XADREZ NA ESCOLA VEM AÍ
   A Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Esporte, realiza o 1º 
Torneio de Xadrez na Escola. O 
evento acontecerá no dia 5 de 
dezembro, às 13h, na Arena 
Mariana.
   Crianças de 7 a 14 anos, que 
estudem em escolas da rede pública 
de ensino de Mariana, podem 
participar do projeto. O objetivo da 
iniciativa é, através da modalidade, 
ajudar os jovens a desenvolver 
raciocínios e criar relações sociais 
saudáveis.
  As inscrições podem ser feitas nas 
secretarias das escolas, até o dia 29 
de novembro. 
A inscrição é gratuita.



facebook.com/JornalPanetus

Sociais da Leticia Aguilar
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_ /Panetu’s

Agenda da semana
NOV - 20 - Mostra Silvio Tendler de Cinema - Qua 18:00 UTC-03 - Praça Dos 

Ferroviarios - Mariana
NOV - 22 - PagoFunk - Sex 23:00 UTC-03 · República Mocambos · Mariana

23 de Nov - SÁB - Nhamandu a expansão da consciência - 15 · Ouro Preto - MG
NOV - 23 - Aniversário República Tatugirano - 11 Anos

23 de nov – 24 de nov · Palladium IATE CLUB · Ouro Branco
23 de Nov - SÁB - Zé Neto & Cristiano em Barbacena - 1 Ano Celeiros - 21 · 

Se inscreva
/Panetu’s

Notícia com paulada!
Bolsa Família e
 Saúde e Beleza!

Fique por dentro de tudo que acontece em 
nossa Região de uma forma espontânea e engraçada! 

Claro, com a notícia levada a sério!

Confira nossa coluna social da semana... Só gente bonita!

René Dentz realizou uma conferência e apresentou seu 
trabalho de pós-doutorado em Portugal e na Suíça, e 

também fez o lançamento de seu livro em Zurich, Suiça!
Sensacional! Parabéns!!

Que delícia! Kenny e Adriana zeramuma maravilhosa 
viagem em família! Aproveitaram bastante!

Prossional exemplar do Buffet Parthenon,
Bruna de Paula!

Show de talentos na comunidade da gueira! Conra reportagem completa em nosso canal do Youtube: /TVPanetu’s

Flávia Armond mostrando seu lindo sorriso aqui na nossa
coluna social! Na semana que vem vamos trazer uma 

reportagem com todas as novidades de seu consultório!
Jenniffer Querollen a malvada favorita da mulherada rs! Educadora

física muito querida em nossa Primaz!


